

75 ЛЕТ СО ВРЕМЕНИ ОБРАЗОВАНИЯ РУБЦОВСКОГО ПРОЕКТНО-СТРОИТЕЛЬНОГО ТРЕСТА № 46

Предприятие строительной индустрии существовало в Рубцовске с 1942 по 2003 г.

В годы Великой Отечественной войны, в ноябре 1941 г., ЦК ВКП(б) и Совет Народных Комиссаров СССР приняли постановление об организации на базе эвакуированного оборудования Харьковского тракторного завода производства тракторов в г. Рубцовске Алтайского края. Для строительства Алтайского тракторного завода (АТЗ) была определена площадка – территория хлебной базы Алтайского управления хлебопродуктов.

В соответствии с приказом Народного комиссариата по строительству СССР от 2 ноября 1941 г. для строительства АТЗ была направлена Особая строительно-монтажная часть № 15 (ОСМЧ-15), сформированная из двух строительных трестов – № 15 и 37. Строительные управления части (№ 1 – из г. Выкса, № 3 – из Владимира, № 4 – из Кинешмы) и аппарат управления прибыли в Рубцовск 13 января 1942 г. Это были первые строители завода: 2 169 рабочих, 97 инженерно-технических работников и 93 служащих. Уже 15 января 1942 г. коллектив строителей приступил к выполнению строительно-монтажных работ на площадке АТЗ.

Первым начальником ОСМЧ-15 стал Алексей Федорович Дубровин, его помощниками являлись: Аранович Григорий Лазаревич – заместитель начальника, Новицкий Виктор Иосифович – главный механик, Соколов Иван Леонидович – начальник стройучастка, Косинец Иван Павлович – начальник лесозаготовительной конторы.

А. Ф. Дубровин пользовался большим авторитетом у рабочих, являясь высокоэрудированным человеком, настоящим организатором строительства, он вместе с партийной, общественными организа-

циями ОСМЧ-15 мобилизовал коллектив строителей на выполнение правительственного задания. Коллектив части в трудных условиях военного времени выполнил план строительно-монтажных работ 1942 г. на 100,9%, построив для АТЗ 44,5 тыс. кв. м промышленных площадей и 15,9 тыс. кв. м жилья. Были сданы в эксплуатацию чугунолитейный, кузнечный, моторный, тракторный, инструментальный, механосборочный цеха завода, что позволило в августе 1942 г. выпустить первый трактор, а с января 1944 г. освоить серийное производство и выпуск первой тысячи тракторов с маркой АТЗ.

Для решения проблемы строительства жилья работниками стройлаборатории ОСМЧ-15 была разработана технология производства саманных блоков из глины, соломы, опилок. Оборудованный в 200 м от стройплощадки сезонный завод саманных блоков, имел глиномялку и кирпичечелательный цех. За сутки завод изготавливал 10–12 тыс. штук саманных блоков, что заменяло до 40 тыс. штук дефицитного кирпича. В северо-восточной части Рубцовска для рабочих АТЗ в 1942 г. было построено – 29 полужемных, 17 саманных домов, 4 мансардных дома, 2 кирпичных восьмиквартирных дома, 8 двухквартирных брусчатых домов, хлебопекарня, общежитие, два детских сада, в 1943 г. – больница на 25 коек. Строительство велось поточно-скоростным методом. Саманные бараки строили ручным способом, а при строительстве небольших кирпичных домов применяли краны – укосины, изготовленные собственными руками.

В 1942 г. для подготовки рабочих строительных специальностей была открыта школа фабрично-заводского обучения (ФЗО) № 17.

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 5 марта 1944 г. за успешное выполнение заданий правительства по строительству и организации производства тракторов на АТЗ были награждены орденами и медалями СССР 132 рабочих, инженерно-технических работников и служащих тракторного завода и ОСМЧ-15 (орденом Ленина – А. Ф. Дубровин, начальник ОСМЧ-15; орденом Трудового Красного Знамени – Евсеев Алексей Дмитриевич, арматурщик; орденом Красной Звезды – Марков Тихон Иванович, производитель работ и др.).

В марте 1946 г. ОСМЧ-15 была преобразована в трест № 15 Главного управления по строительству машиностроительных предприятий при Совете Министров СССР (Главмашстрой) (приказ о реорганизации не сохранился). Приказом Министерства строительства предприятий тяжелой индустрии СССР от 18 марта 1947 г. № 209 была определена структура треста. В составе предприятия на самостоятельном балансе находились: строительный участок «Промстрой» (по строительству промышленных объектов Алтайского тракторного завода им. М. И. Калинина и завода тракторного электрооборудования); восточный строительный участок «Жилстрой» (по строительству жилищных и соцкультурных объектов АТЗ); западный строительный участок «Жилстрой» (по строительству жилсоцкультурных объектов АТЗ и объектов строительства за счет собственных капиталовложений); машинопрокатная база; транспортная контора; контора материально-технического снабжения; жилищно-коммунальная контора; строительная лаборатория; группа проектирования организации работ; учебный пункт.

Согласно приказу управляющего трестом «Алтаймашстрой» от 25 сентября 1947 г. № 199 Трест № 15 был преобразован в трест «Алтаймашстрой» (трест «АМС»), а позже, в соответствии с приказом Мин-

машстроя СССР от 28 марта 1949 г. № 18 трест «Алтаймашстрой» был переименован в строительно-монтажный трест № 46. В его составе на самостоятельном балансе находились строительные участки, машинопрокатная база, транспортная контора, комбинат производственных предприятий, контора технического снабжения, лесозаготовительная контора в р. п. Боровлянка Троицкого района, Атагашский леспромхоз.

Одной из важнейших характерных особенностей превращения населенного пункта в настоящий город является многоэтажная каменная застройка, но привозного кирпича для выполнения плана объема строительных работ тресту не хватало. В июле 1949 г. был сдан в эксплуатацию кирпичный завод мощностью 6–8 тыс. кирпичей в день.

В первой половине 1950-х гг. в поселке АТЗ открылись школы № 9 и 17, кинозал, сдан в эксплуатацию по ул. Сталина (ныне – ул. Комсомольская) дом со шпилем, самый красивый дом того времени. Было начато строительство первого большого пятиэтажного кирпичного дома с аркой по ул. Дзержинского, застраивалась площадь им. С. М. Кирова, для рабочих завода «Алтайсельмаш» 2- и 4-этажные дома возводились из кирпича. На первых этажах 4-этажных домов были открыты промтоварный и продовольственный магазины, столовая, цех по пошиву одежды. Обустраивался и Западный поселок, где в одноэтажных саманных и кирпичных домах барачного типа жили семьи работников строительного треста. Были построены школа, аптека, детский сад, больница, стадион «Строитель», клуб «Строитель», продовольственный и промтоварный магазины.

Коллектив треста принимал самое непосредственное участие в освоении целинных и залежных земель: им построены машинно-тракторные станции, хлебоприемные пункты, производственные здания

– всего на сумму 10 млн руб. В мае 1957 г. в тресте № 46 начала издаваться многотиражная газета «Рубцовский строитель», которая выходила до 31 декабря 1993 г.

В 1957 г. трест сдал в эксплуатацию новый цех Рубцовской мебельной фабрики № 2, оснащенный новейшим оборудованием, поликлинику АТЗ с помещением для стационарного лечения больных, в 1958 г. – Дом культуры завода «Алтайсельмаш» со зрительным залом на 420 мест. В июне этого же года была открыта главная площадь города – площадь им. В. И. Ленина. Строители треста № 46 заасфальтировали 8 тыс. кв. м дорожного полотна.

К 1962 г. трест значительно расширил техническую базу управления механизации: в 1942 г. имелось 10 маленьких кранов, а в 1962 г. парк машин состоял из 17 экскаваторов, 15 автокранов, 3 гусеничных кранов. В тяжелом ручном труде строителей это было хорошим подспорьем.

В 1962 г. комбинат производственных предприятий треста № 46 освоил выпуск продукции крупнопанельного домостроения серии 1-335. Сборка каркасов домов из панелей, внутренняя отделка велись строительными управлениями № 1 и 3. Первый жилой дом был построен всего за 87 дней. С этого времени Рубцовск стал застраиваться в основном панельными пятиэтажными жилыми домами. За 1942–1966 гг. государственный жилой фонд в Рубцовске увеличился с 15,9 до 450 тыс. кв. м. К 1967 г. трест достиг уровня строительства 50 тыс. кв. м жилья в год. На северной окраине города началась застройка нового микрорайона «Черемушки». В 1968 г. закончено строительство и открыт Дворец культуры АТЗ со зрительным залом на 830 мест.

В 1970-е гг. директора рубцовских заводов АТЗ, АСМ, АЗТЭ, РМЗ, РЗЗ продолжали наращивать производственные мощности предприятий, – строительство и реконструкцию уже построенных цехов вели строительные управления треста

№ 46. В этот период введены в эксплуатацию широкоформатный кинотеатр «Россия», Дом спорта АТЗ. Большим подарком городу стало открытие в декабре 1973 г. троллейбусного движения, строительством которого также занимался трест № 46.

С 1 января 1982 г. в составе строительного треста № 46 на самостоятельном балансе находились 7 детских дошкольных учреждений: детские ясли № 5, 14, детский комбинат № 6, детские сады № 23, 24, детский сад-ясли № 32, 37.

В 1984 г. согласно приказу Главалтайстроя от 25 января 1984 г. № 33 на базе строительного управления № 24 треста № 46 в Рубцовске был образован домостроительный комбинат, с этого времени трест стал проводить только строительство промышленных объектов.

1990-е гг. внесли коррективы в деятельность предприятия – ликвидировались одни структуры (строительные управления, управление механизации), вместо них создавались коммерческие дочерние предприятия, наделенные функциональными правами и обязанностями в соответствии с их новыми уставами и учредительными договорами. В 1992 г. детские сады треста № 46 переданы в ведение комитета по образованию Администрации г. Рубцовска.

В соответствии с постановлением комитета по управлению имуществом Администрации Алтайского края от 30 сентября 1992 г. № 417 было учреждено акционерное общество открытого типа «Рубцовский проектно-строительный трест № 46» для дальнейшей приватизации путем акционирования. На основании постановления Администрации г. Рубцовска от 5 октября 1992 г. № 566 «О регистрации Акционерного общества открытого типа «Проектно-строительный трест № 46» предприятие было зарегистрировано. Этим же постановлением определена основная деятельность общества: строительство и реконструкция промышленных предприятий,

жилищных, гражданских, культурных сооружений и объектов другого строительства и их своевременный ввод; оказание услуг предприятиям и частным лицам по разработке проектов и др.

На основании постановления главы Администрации г. Рубцовска от 20 мая 1996 г. № 1446 «О государственной регистрации изменений и дополнений в Устав акционерного общества открытого типа «Рубцовский проектно-строительный трест № 46» предприятие было реорганизовано в открытое акционерное общество «Рубцовский проектно-строительный трест № 46». Этим же постановлением утверждён устав организации.

В годы перестройки градообразующие промышленные предприятия Рубцовска, которые были основными заказчиками строительства у треста № 46 на протяжении 50 лет объектов промышленного, культурно-бытового назначения, ведомственного жилья для своих работников, испытывали финансовые трудности, объёмы их заказов резко упали и к 2000 г. практически прекратились совсем. Преобразования, проведенные руководством треста по акционированию предприятия, желаемых результатов не дали. В 2002 г. в связи с финансовой несостоятельностью ПСТ № 46 прекратил свое существование.

27 января 2003 г. проектно-строительный трест № 46 по решению арбитражного суда Алтайского края (дело № АОЗ-11564/02-Б) признано банкротом, открыто конкурсное производство. Предприятие ликвидировано без правопреемника.

За годы существования коллективы строителей треста проделали большую работу по строительству заводов, предприятий, созданию в Рубцовске своей производственной базы, улучшению социальной сферы. В городе были построены: машиностроительные заводы (Алтайский ордена Ленина тракторный завод имени М. И. Калинина; Алтайский ордена

«Знак Почета» завод сельскохозяйственного машиностроения; Рубцовский завод тракторных запасных частей; Алтайский ордена Трудового Красного Знамени завод тракторного электрооборудования; Рубцовский ордена Трудового Красного Знамени машиностроительный завод); предприятия строительной индустрии, крупные жизнеобеспечивающие сооружения города, предприятия по переработке сельхозпродукции (мясной, молочный, хлебный, пищевой комбинаты, хладокомбинат, фруктохранилище, овощехранилище; сыркомбинат в Алейске). Работники треста № 46 принимали участие в строительстве Алтайского коксохимического комбината в Заринске, строили объекты культурно-бытового назначения – дворцы и дома культуры (4); больницы и роддома (11); общеобразовательные школы, технические училища, техникумы, спортивные сооружения (29); детсады и ясли (50); кинотеатры (3); бани, прачечные (5). Построено 1 млн 466 тыс. кв. м жилья.

Руками строителей в прошлом небольшой город Рубцовск преобразован в промышленный центр тракторного и сельскохозяйственного машиностроения не только в крае, но в Западной Сибири. Трест являлся одной из крупных строительных организаций города и края, располагал жилищным фондом на 165 тыс. кв. м, поликлиникой на 250 посещений, больницей на 75 койко-мест, спортивным залом площадью 468 кв. м, санаторием-профилакторием на 50 мест, пионерским лагерем на 180 мест, базой отдыха на 100 человек, садоводческими товариществами (2), подсобным хозяйством свиноводческого направления на 660 га пахотной земли.

За высокие производственные показатели трест дважды награждался Красным Знаменем ЦК КПСС, Совета Министров СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ; переходящим Красным Знаменем ЦК КПСС, Совета Министров СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ; семь раз – переходящим Крас-

ным Знаменем Минстроя СССР и ЦК профсоюза; почетной грамотой Президиума Верховного Совета РСФСР (1976) и другими наградами.

За высокие производственные показатели в труде орденами и медалями СССР были награждены 1524 рабочих, инженерно-технических работника и служащих треста. Почетное звание Героя Социалистического Труда было присвоено бывшему бригадиру отделочников СУ-34 Комарову Ивану Яковлевичу.

Руководителям и специалистам треста присуждено звание «Заслуженный строитель РСФСР»: Абзалутдинову Бургану, Силоте Николаю Кирилловичу, Кобзевой Альвине Яковлевне, Сигиде Николаю Мартыновичу, Абрамовой Ульяне Ивановне, Козловскому Владимиру Алексеевичу; орденом Трудового Красного Знамени награждены Мингалеев Николай Семенович, Свечников Алексей Васильевич и др.

Два работника треста № 46 имеют звание «Почетный гражданин города Рубцовска» – Волков Матвей Иванович, Кобзева Альвина Яковлевна.

Управляющими трестом в разные периоды работали: Дубровин Алексей Федорович (1942–1946), Соколов Иван Леонидович (1946–1951), Ивкин Петр Антонович (1951–1958), Туча Виктор Михайлович (1958–1966), Соболев Евгений Константинович (1966–1971), Зубров Алексей Иванович (1971–1974), Поздняков Виктор Константинович (1974–1975), Федотов Юрий Александрович (1975–1977), Кобзева Альвина Яковлевна (1977–1984), Коршунов Лев Александрович (1984–1987), Козловский Владимир Алексеевич (1987–1994), Чуев Николай Федорович (1994–2000), Лисицын Николай Георгиевич (2000–2003).

Л. В. Плешкова

ЛИТЕРАТУРА

***Гиганов Ф.** Больше жилья трудящимся города // Коммунистический призыв. Рубцовск, 1954. 17 марта. С. 3.

Бахталин Е. Шире дорогу индустриальным методам строительства // Алтайская правда. 1956. 3 февр.

О работе строительного треста № 46.

Лебедев Н. О тех, кто хорошо строит // Алтайская правда. 1956. 30 нояб.

О передовых работниках треста № 46.

***Волков М.** За дальнейший подъем строительства // Коммунистический призыв. Рубцовск, 1957. 11 авг. С. 2.

Решетников М. Вечер обмена опытом // Алтайская правда. 1958. 28 нояб.

Об обмене опытом между строителями треста № 46.

Решетников М. Термoporит (Новое в строительной технике) // Алтайская правда. 1959. 25 марта: фот.

О методе использования термoporита, предложенном инженером строительного треста № 46 Гетманцевым.

Шелопаев Д. По пути индустриализации // Алтайская правда. 1959. 9 авг.

***Комаров И.** О чести строителя // Коммунистический призыв. Рубцовск, 1962. 17 окт. С. 5.

Решетников М. Строители Рубцовска // Алтайская правда. 1962. 24 авг.

***Руденко И.** Резервы производительности труда в тресте № 46 // Промышленный Алтай. 1962. № 1. С. 14–16.

***Туча В.** История в цифрах // Коммунистический призыв. Рубцовск, 1964. 8 авг. С. 1.

Вторушин С. Город в степи. Тресту № 46 четверть века // Алтайская правда. 1967. 15 янв.: фот.

***Коммуны** дома прорастают // Коммунистический призыв. Рубцовск, 1967. 13 авг. С. 1.

***Мищенко В.** Вступая в третий год пятилетки // Коммунистический призыв. Рубцовск, 1968. 9 февр. С. 2.

***Ковалева М.** Для вас, читатели. Библиотека треста № 46 // Коммунистический призыв. Рубцовск, 1973. 7 авг. С. 3.

***Кузнецов Н.** Город будет красивым // Коммунистический призыв. Рубцовск, 1978. 12 авг. С. 1, 3.

Садовская Р. О тех, кто возвел заводы и город: Рубцовскому строительно-монтажному тресту № 46 – сорок лет // Алтайская правда. 1982. 13 янв.

***Мигаль А.** «Родник» здоровья // Коммунистический призыв. Рубцовск, 1983. 18 авг. С. 3.

***Коршунов Л.** Выходить на новые рубежи // Коммунистический призыв. Рубцовск, 1985. 1 марта. С. 2.

Марков Н. На особый счет госбанка // Алтайская правда. 1985. 26 дек.

Военно-патриотическое воспитание в коллективе строительного треста № 46.

Брусенцев А. От треста к главку // Алтайская правда. 1987. 16 авг.

Марков Н. Первые уроки коллективного подряда в Рубцовском строитресте № 46 // Алтайская правда. 1987. 28 февр.

***Стремиллов Н. П.** Эффективность низового хозрасчета в Рубцовском строительно-монтажном тресте № 46 // Строительство в районах Урала и Западной Сибири: передовой производственный опыт и научно-технические достижения, рекомендации для внедрения. 1989. Вып. 10. С. 83–89.

***Рубцовский** строительный трест № 46: буклет. Барнаул, 1991.

***Карцев М. И.** Строительный трест № 46. 50 лет (1942–1992). Рубцовск, 1992.

Аракчеева Т. Н. Трест № 46 строительно-монтажный / Т. Н. Аракчеева, М. И. Карцев // Энциклопедия Алтайского края. Барнаул, 1997. Т. 2. С. 365.

Строительный трест № 46 // Рубцовск: энциклопедия. Барнаул, 2007. С. 321–322: фот.

***Гнилицкая Г. П.** О Рубцовске и его людях (исторические материалы). Рубцовск, 2008.

Фомина А. Опыт и знания в горниле реформ // Московский комсомолец на Алтае. 2009–2010. 30 дек.–13 янв. (№ 1/2). С. 4: фот.

Захаров А. С доверием и взаимопониманием // Московский комсомолец на Алтае. 2011. 10–17 авг. (№ 33). С. 24: фот.

Беседа с исполнительным директором треста № 46 А. М. Лопатиным.

Сто двадцать страниц о любимом городе: посвящается 120-летию со дня основания города Рубцовска: [фотоальбом]. Барнаул: Алтапресс, 2012. 117, [1] с.: ил.

В т. ч. фотографии зданий, построенных трестом.

ДОКУМЕНТАЛЬНЫЕ ИСТОЧНИКИ

Архивный отдел Администрации города Рубцовска.

Ф. Р–11. Оп. 1. Д. 828, 1011.

Ф. Р–34. Оп. 3. Д. 8.

Ф. Р–125. Оп. 1к. Д. 1 1, 17, 26, 30, 37, 39, 48, 59, 69, 72.

Ф. Р–129. Оп. 1. Д. 9, 16, 39.

Ф. Р–193. Оп. 1. Д. 2, 5, 68, 145, 173, 346.

Ф. Р–17 л. Оп. 1л. Д. 8, 1467, 1468, 1471, 1474–1478, 1480, 1481, 1483.